

Ética

Ethics

Jaime Gómez-Escamilla ^a, Aurora Ontiveros-Olvera ^b

Abstract:

"Loyalty, incalculable moral value, that is offered to those who love one another, has been and is one of the merits that must accompany man throughout his life. "

At present, it is important to consider that values should be an important reference of institutional identity. In the subject of ethics, each theme of the program emphasizes the training competencies in the student, in such a way that it reflects in his / her daily life an ethical training that drives him in his vocational decision to be co-responsible in bioethics, independently of the profession that select.

Keywords:

Éthics

Resumen:

"Lealtad, valor moral incalculable, que se le ofrenda a quien más se ama, ha sido y es uno de los méritos que deben acompañar al hombre a lo largo de su vida. "

En la actualidad, es importante considerar que los valores deben ser un referente importante de identidad institucional. En la asignatura de ética cada tema del programa resaltar las competencias de formación en el alumno, de tal manera que refleje en su diario vivir una formación ética que lo impulsa en su decisión vocacional a ser corresponsable en la bioética, con independencia de la profesión que seleccione.

Palabras Clave:

Ética

Ética

Ética que proviene del Vocablo griego *ethos*, modo de ser, carácter, aunado a su definición que la identifica como "Conjunto de cualidades o circunstancias propias de una cosa, de una persona o de una colectividad, que las distingue, por su modo de ser u obrar, de las demás". Es en primer lugar, el resultado de una formación en el conocimiento "omnicomprensivo", característica esencial de la filosofía como ciencia del saber metafísico. El objeto de la ética es el análisis y comprensión de la naturaleza humana moral de los actos humanos de ahí su carácter ontológico, es decir conocer la esencia del ser en cuanto ser.

La ética es una ciencia, en cuanto que para su estudio aplica el método crítico, trascendental y dialectico, así mismo podemos observar que es objetiva, universal y progresiva, al igual que el hombre y la sociedad está en continua evolución.

La filosofía, como ciencia que induce a un saber desinteresado, de amor al conocimiento constante de las cosas y del mundo, nos impulsa a comprender que el objeto de la ética, es la esencia y justificación de los valores morales. A lo largo de la vida, en la sociedad, en la escuela y en la familia, nos enseñan a llevar una vida inmersa de valores morales, desafiando muchas veces las vicisitudes que el tiempo nos presenta. La moral es pues, lo que determina el carácter de las personas, desde el punto de vista de la bondad o malicia de sus acciones.

^a Autor de Correspondencia, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Escuela Preparatoria Número 3, <https://orcid.org/0000-0001-9921-7258>, Email: jaimenge2707@hotmail.com

^b Autor de Correspondencia, Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Escuela Preparatoria Número 3, <https://orcid.org/0000-0002-9582-0858>, Email: auroraoo@hotmail.com

Augusto Comte, fundador del positivismo y la sociología, advierte que el hombre por su naturaleza racional y social, tiene que afrontar ciertas dificultades como la desigualdad, la indiferencia, u otros conflictos propios de los cambios sociales, ha tenido que pasar por diversas áreas del saber. Las leyes del positivismo están fundamentadas en tres estados: teológico, metafísico y científico o positivo, en este último se resalta el triunfo de la racionalidad, que permita una mejor convivencia humana en donde se destaque los valores éticos.

Por otro lado, la ética al igual que otras ciencias, tiene que afrontar diversos problemas, como el de la libertad, discriminación, abuso de poder, deslealtad, entre otros. Por eso procura rescatar valores del “deber ser”, que guíen a la conciencia al respeto de los demás sin importar su condición social, económica o creencias social, religiosas o política. Por eso es necesario conocer y analizar el objeto de la ética para destacar la valoración de los actos morales.

La ética en su relación con otras ciencias, no limita su ámbito de competencia, sino por el contrario involucra nuevos valores. La psicología, ciencia del alma, busca encontrar en el inconsciente valores intrínsecos a todo hombre y que en ocasiones por circunstancias diversas, lo aleja de su esencia y es ahí donde la ética se convierte en una ciencia de gran utilidad al igual que la sociología, para que el hombre no se pierda en su interioridad, sino por el contrario en la convivencia humana desarrolle sus valores morales, es decir, salga al encuentro del otro, ya que solo de esta manera podremos sobrevivir en el mundo. Como afirmó Aristóteles: “El hombre es un ser social”.

En la antigua Grecia, Sócrates, considerado padre de la ética, admitió que no es necesario buscar justificaciones abstractas, sino el ser prácticos y llevar una vida de virtud, estimada como “dignidad”. La moral socrática, que se reduce a tres proposiciones, concluye que nadie hace el mal voluntariamente, y por lo tanto la virtud debe ser enseñada. Y al ser acusado de corromper a la juventud y condenado a muerte, acepta con diligencia la sentencia, al afirmar: “Pero ya es tiempo de que nos retiremos de aquí, yo para morir, vosotros para vivir ¿Entre vosotros quien lleva la mejor parte? Esto es lo que nadie sabe, excepto Dios”. (1) Dando así ejemplo de estoicidad y lealtad de principios, porque quien ha sabido vivir, también sabe morir.

La relación de la ética con la política, es compleja. A Partir de la conceptualización de la política como el análisis de las diversas formas de gobierno que se ha desarrollado desde la antigüedad, aún en las culturas que hicieron grandes aportaciones al derecho, como el imperio romano, la historia nos recuerda que las normas jurídicas que se han alejado de los valores morales caducan con el tiempo.

Aristóteles, dedico una gran parte de su obra filosófica al análisis de la relación del hombre frente a la sociedad y el Estado, de ahí que escribió ocho libros de su Política.

Considera que toda comunidad o sociedad tiene al bien de la polis. En su análisis de la conformación del Estado propone tres formas que deben estar regidas por el bien común, que son democracia, monarquía y aristocracia, resaltando la ventaja del régimen mixto o “República”.(2)

En la ética aristotélica, se puede apreciar como este filósofo, resalta que es evidente para el ser humano buscar un valor soberano, que justifique su existencia, y por lo tanto, propone que ese bien supremo es la felicidad. Sin embargo, añade que no en el sentido de la “eudaimonia” (3) o placer, sino más bien, como la consecuencia de quien ha sabido aprovechar y procurar la realización en plenitud de su paso por el mundo.

La ética y su relación con la economía, necesariamente se debe incluir la ideología del materialismo propuesto por Karl Marx que refiere en su obra: “El Capital”. Supone que existen clases económicamente dominantes que desarrollan una filosofía acorde a sus intereses y que se contraponen con los intereses del resto de la sociedad. Distingue los conceptos de infraestructura, relacionado con los elementos materiales y la superestructura, que son el conjunto de ideas y creencias, de carácter social, religioso, político, filosófico, entre otros. Estos condicionantes pueden desencadenar en una alienación, que aleje al ser humano de sus valores morales, al no permitir ver con objetividad las diferencias sociales que se presentan y en consecuencia la miseria que existe en el mundo, resultado de la diferencia enorme de clases sociales. (4)

En ocasiones intentamos argumentar que algunas decisiones son correctas porque están sujetas a reglas morales, sin embargo debemos también cuestionar, si se acercan a la intencionalidad o propósito a quien van dirigidas. Puedo suponer que dar acompañamiento a alguien es lo mejor, sin embargo quizá ese otro quiere estar solo, porque no tiene miedo de encontrarse consigo mismo, es alguien a quien la existencia no le amedrenta, sino por el contrario, lo impulsa a la acción y reflexión.

Para Soren Kierkegaard, un hombre que lleva una vida ordenada y de racionalidad, es un hombre ético, porque para él la vida es un acto de libertad, compromiso y decisión “La vida no es un problema que tiene que ser resuelto, sino una realidad que tiene que ser experimentada”. Heidegger asevera, que el “ser-ahí” es un ser que está en el mundo y en el tiempo, es un ser de “advenir”; que desde que nace se va preparando para la muerte, la existencia no le preocupa, sino le ocupa. Ese árbitro interior al que llamamos “conciencia moral”, no obliga a actuar de determinada manera ante circunstancias específicas.

“El principio y el criterio universal de la moralidad debe buscarse en la voluntad autónoma; es decir en la voluntad trascendental de existir y coexistir”

El racionalismo es la tendencia que reconoce la razón como única fuente del auténtico conocimiento, por oposición al empirismo, que considera que la única fuente del conocimiento es la experiencia sensorial. Notables

representantes del racionalismo fueron Descartes, Spinoza, Leibnitz; todos ellos lucharon contra la concepción religioso-dogmática del mundo del feudalismo, por el afianzamiento de la razón y de sus derechos. El progenitor del racionalismo de los tiempos modernos fue Descartes, que fundamentó la omnipotencia de la razón, considerándola verídica en sí misma. Los racionalistas veían el ideal de la ciencia en las matemáticas que consideraban como una ciencia "pura", ajena a la experiencia. Pensar con corrección significa elaborar un pensamiento racional, de acuerdo con las leyes de la razón. (1)

Referencias

- (1) Xirau R. Introducción a la Historia de la Filosofía: Racionalismo. UNAM 2011
- (2) Julián Marías (2010) Historia de la Filosofía
- (3) Idem
- (4) Abad Pascual Juan (2015) Historia de la Filosofía